

# Los guardianes de la llama



10ª SEMANA **1**

**inTro**

## Victoria y derrota

Cuando Napoleón invadió Rusia en 1812, el ejército ruso empleó lo que se conoce como «política de tierra quemada» para privar de recursos a la *Grande Armée* de Napoleón. A medida que se adentraban en su territorio, las fuerzas rusas fueron quemando cosechas, destruyendo infraestructuras y evacuando ciudades, sin dejar nada al ejército francés. Esta estrategia debilitó significativamente a las fuerzas francesas, lo que condujo a su desastrosa retirada y derrota final. Aunque este es uno de los usos más conocidos de esta estrategia, el ejército ruso de aquella época no fue el único que la ha utilizado.

Cuando Jesús obtuvo la victoria sobre la muerte y obligó a Satanás a retirarse, Satanás empleó su propia política despiadada de tierra quemada contra la iglesia. El triunfo que supusieron la vida, la muerte, la resurrección y la ascensión de Jesús asestó un golpe fatal a Satanás y a su rebelión; era un enemigo derrotado que se llenó de furor, porque sabía «que le queda poco tiempo» (Apoc. 12: 12). El cristianismo se extendió rápidamente por todo el mundo conocido, pero no sin que tuviera que enfrentar una férrea oposición. Satanás no estaba dispuesto a ceder terreno alguno sin una dura pelea y, en consecuencia, se esforzó por infligir el mayor daño posible al pueblo y a la misión de Dios. Si caía, quería quemarlo todo con él: ichamuscar la tierra! El libro de los Hechos registra varias de las lapidaciones, encarcelamientos y golpizas que sufrió la iglesia primitiva a manos de turbas enfurecidas y autoridades hostiles. Satanás hizo todo lo que pudo para impedir que el evangelio se extendiera. Él sabe que Dios siente una profunda tristeza y un gran dolor por cada persona que se pierde, porque cada una de ellas tiene un lugar especial e irremplazable en su corazón.

Debemos estar agradecidos de que Dios no se fue de vacaciones después de asegurar la salvación en el Calvario. En lugar de ello, Jesús continuó su obra en la tierra a través del Espíritu Santo. Los numerosos conflictos de los dos mil años que siguieron al Calvario son un testimonio de la intensa lucha por la continuación del éxito y la misión que Jesús inició en la tierra. Esta lección profundizará en la dinámica del gran conflicto tras el regreso de Jesús al cielo, con el objetivo de que podamos comprender cómo Dios le concedió y le sigue concediendo la victoria a su pueblo.

- ✓ Copia de tu versión preferida de la Biblia Apocalipsis 12: 10-17.
- ✓ Si no cuentas con mucho tiempo, puedes copiar los versículos 11 y 17.
- ✓ O si lo prefieres, puedes parafrasear el pasaje bíblico utilizando tus propias palabras, resumirlo o hacer un bosquejo.

Escríbelo aquí





10ª SEMANA **2**

**inTerioriza**



## **La luz divina brilla en plena Edad Media**

**A**pocalipsis 12 previno al pueblo de Dios de que la verdadera iglesia sufriría siglos de persecución y tendría que huir a las partes más remotas de la tierra para escapar de la aniquilación total. Sin embargo, también prometía que, por intensa que fuera la persecución, Dios siempre preservaría a su iglesia de la destrucción total (vers. 14).

La primera gran persecución contra los cristianos comenzó unos tres años y medio después del Pentecostés. Saulo, más tarde conocido como Pablo, era famoso por la cantidad de cristianos a los que había acosado y detenido durante ese tiempo (Hech. 8: 3; 9: 13, 26), pero más tarde se convirtió al cristianismo y se transformó en el principal misionero y fundador de iglesias en Europa, así como en el autor más prolífico del Nuevo Testamento. Su celo en la predicación del evangelio lo convirtió en blanco de graves hostilidades y persecuciones, que acabaron por llevarlo a la cárcel y a su ejecución en Roma. A lo largo de los siglos siguientes, millones de personas pagaron el precio definitivo por su fe y «no tuvieron miedo de perder la vida, sino que estuvieron dispuestos a morir» (Apoc. 12: 11).

En el siglo IV, cristianos empezaron a perseguir a otros cristianos por primera vez. La iglesia de Roma se atribuyó el derecho a dictar lo que las iglesias de otras ciudades podían enseñar y practicar. Durante esa época, el dogma eclesástico era totalmente impuesto por el Estado, y los disidentes eran perseguidos y castigados. Aunque esa época de dominación romana fue muy penosa para los cristianos creyentes en la Biblia, Dios proporcionó un medio de salvaguardar y transmitir la verdad a través de grupos como los primeros cristianos irlandeses-escoceses y los valdenses. Al inicio, los primeros cristianos de las Islas Británicas experimentaron una mínima influencia de Roma debido a su lejanía de Italia, así que aprovecharon esta relativa seguridad para formar y enviar misioneros al resto de Europa. Durante siglos, los valdenses se refugiaron en las remotas regiones montañosas del norte de Italia, igualmente aisladas, y enviaron jóvenes misioneros a los países vecinos. Los valdenses sufrieron varias masacres a manos de los ejércitos católicos de las Cruzadas, pero estos reductos de fieles cristianos mantuvieron viva la verdad bíblica hasta que hombres valientes como Wiclef, Hus, Jerónimo, Lutero y Zuínglio dieron inicio a la Reforma. En ese momento, el pueblo empezó a

redescubrir lentamente la verdad bíblica, y la influencia y el poder del papado disminuyeron. Estos dos cambios culminaron en la «herida mortal» de 1798 (Apoc. 13: 3), cuando el papa Pío VI fue arrestado y encarcelado por el general de Napoleón, Louis Berthier.

Así como los Alpes italianos y las remotas Islas Británicas fueron lugares de refugio para los creyentes durante la Reforma en la Edad Media, el descubrimiento de América supuso un nuevo territorio virgen en el que los cristianos perseguidos podrían encontrar refugio y libertad religiosa lejos del papado y de los gobiernos absolutistas europeos. «La tierra ayudó a la mujer, pues abrió la boca y se tragó el río que el dragón había arrojado por su boca» (Apoc. 12: 16). Dios mantuvo su mano tanto sobre su Palabra como sobre su pueblo. Sí, muchos pagaron el precio definitivo, pero hasta el día de hoy, la sangre que derramaron brinda la oportunidad de que millones de personas más escuchen el evangelio.

Regresa al pasaje que has escrito o parafraseado. Análzalo directamente y reflexiona sobre su contenido con el máximo detenimiento.

- ✓ Encierra en un círculo las palabras, frases e ideas que se repiten.
- ✓ Subraya las palabras y frases que consideras más relevantes y que te resultan más significativas.
- ✓ Utiliza flechas para conectar algunas palabras y frases que se relacionan con otros conceptos similares.
- ✓ ¿A qué parece apuntar lo que copiaste y relacionaste?

Del pasaje clave, selecciona un versículo para memorizarlo. Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.

- ✓ ¿De qué manera el hecho de saber que Dios puede convertir las pruebas en bendiciones alienta tu labor misionera?
- ✓ ¿Qué estarías dispuesto a arriesgar por la Palabra de Dios y el libre ejercicio de la fe?

Escríbelo aquí





10ª SEMANA **3**

**inTerpreta**



## **El desafío de los últimos tiempos**

Cuando las protestas prodemocráticas en Pekín llegaron a un punto de ebullición en junio de 1989, el gobierno chino respondió con una represión militar. En medio del caos subsiguiente, un hombre cuya identidad sigue siendo desconocida adoptó una postura que quedó grabada para la historia. Armado únicamente con bolsas de supermercado, el hombre de la plaza de Tiananmén, como se le conoce desde entonces, se colocó frente a una columna de tanques que avanzaban, negándose a dejarlos pasar. En un momento dado, incluso se subió al tanque que iba al frente y conversó brevemente con el conductor antes de volver a su postura desafiante. Este notable acto de valentía fue captado en fotografías y vídeos que se difundieron rápidamente por todo el mundo. A pesar de enfrentarse a un poder decidido a aplastar la disidencia, la inquebrantable convicción del hombre de la plaza de Tiananmén ha inspirado a innumerables personas a defender sus creencias.

A lo largo de la historia, los fieles de Dios siempre han sido una minoría. Este pequeño remanente ha incluido a Enoc, Noé, Abraham, los siete mil de los tiempos de Elías, los ciento veinte del aposento alto durante el Pentecostés y otros grupos diversos a lo largo de los últimos dos mil años. La verdad y la fidelidad nunca han sido populares entre las masas, sobre todo si pueden costar la vida. No es de extrañar que, en estos últimos días de la historia de la tierra, cuando la verdad y la falsedad han llegado a un punto de ebullición, Dios siga teniendo un grupo de creyentes remanentes. Al igual que en el pasado, Satanás ha mostrado un interés especial y siniestro por ellos. Está furioso y quiere aplastar la disidencia: «Entonces el dragón se llenó de ira contra la mujer y se fue a hacer la guerra contra el resto de la descendencia de ella, contra los que guardan los mandamientos de Dios y tienen el testimonio de Jesucristo» (Apoc. 12: 17, RV95).

Apocalipsis 12: 17 subraya dos características identificativas de este remanente: ofrecen a Dios una obediencia basada en el amor y alimentada por la gracia (ver el vers. 11), y reciben una manifestación de testimonios y mensajes proféticos (ver Apoc. 19: 10; 22: 9). Este pequeño grupo de creyentes, armados con la fe de Jesús (ver Apoc. 14: 12) y la verdad de Dios, son llamados a posicionarse espiritualmente ante el avance de los

«tanques» de la falsedad, el pecado y Babilonia en una audaz protesta final. Bajo el estandarte del mensaje de los tres ángeles (ver Apoc. 14: 6-12), deben enfrentarse al mundo con una convicción inquebrantable, invitándolo a ser fiel a Jesucristo, el Salvador del mundo y Rey del universo que pronto regresará.

El movimiento adventista del séptimo día se esfuerza por cumplir la misión del remanente de Dios de los últimos tiempos, formado por creyentes que guardan los mandamientos de Dios y tienen el testimonio de Jesús. Organizado para facilitar la misión global con mayor eficacia, sus objetivos son claros, incluso ante las abrumadoras adversidades: hacer discípulos para Jesús y predicar el evangelio eterno del mensaje de los tres ángeles a todo el mundo, como preparación para el pronto regreso de Cristo. La guerra de Satanás contra los que asumen esta misión es implacable, y sus métodos tienen éxito con demasiada frecuencia: inspirar tibieza (Apoc. 3: 14-21), luchas internas, polarización, lagunas teológicas y eclesiológicas, reticencia a la obra misionera y sacar a Cristo del centro de la predicación, entre muchas otras cosas. Todo ello ha limitado la influencia del remanente en este mundo. Hay esperanza incluso frente a esta gran oposición, pues la «palabra segura de la profecía» (2 Ped. 1: 19) muestra que la iglesia remanente saldrá victoriosa al final. La única pregunta es: ¿Quieres formar parte de ella hoy?

Luego de haber repasado el texto que has copiado y resaltado:

- ✓ ¿Qué enseñanzas especiales crees que refleja?
- ✓ ¿Qué preguntas te surgen?
- ✓ ¿Qué partes te parecieron difíciles?
- ✓ ¿Qué otros principios y conclusiones encuentras?
- ✓ ¿Qué significa ser miembro de la iglesia remanente en estos últimos días? ¿Cómo puedes contribuir a su misión?

Escríbelo aquí





10ª SEMANA **4**

## inVestiga

**Apocalipsis 10**

**Apocalipsis 14: 6-12**

**Apocalipsis 12: 1-9**

**Apocalipsis 19: 10**

**Daniel 12: 1**

**Juan 16: 33**

**Mateo 24: 21, 22**

**Romanos 8: 31-39**

✓ ¿Qué relación consideras que tienen estos pasajes bíblicos con el texto de Apocalipsis 12: 10-17?

✓ ¿Qué otros versículos/promesas te vienen a la mente en relación con el pasaje de esta semana?

Repasa el versículo para memorizar de Apocalipsis 12: 10-17.

Escríbelo aquí





10ª SEMANA 5

inVita



## Una victoria sangrienta

**M**alala Yousafzai, una niña de Pakistán, emergió de una situación de penuria indescriptible como un faro de esperanza y valentía frente a una gran adversidad. Con apenas once años, desafió las severas restricciones de los talibanes a la educación femenina al escribir sin miedo un blog para la BBC Urdu, inspirando a innumerables personas a creer en el derecho de las niñas a la educación y a luchar por lograrlo. Un talibán armado le disparó a Malala en la cabeza mientras viajaba en el autobús escolar. El disparo no la mató y, mientras luchaba por su vida, su historia cautivó los corazones de millones de personas en todo el mundo.

Milagrosamente, Malala se recuperó y continuó con su labor, su testimonio y su inquebrantable dedicación, más fuertes que nunca. Creó una organización sin fines de lucro para ayudar a las niñas por medio de la educación, y en 2014, a la edad de diecisiete años, se convirtió en la galardonada más joven del Premio Nobel de la Paz, lo cual dio un poderoso testimonio del increíble impacto que había tenido en el mundo. Su historia es una demostración de que incluso una sola voz puede elevarse por encima de las circunstancias más sombrías, inspirar un cambio positivo y, en última instancia, lograr la victoria en la búsqueda de una causa digna.

Como creyentes remanentes, tenemos la causa más digna de todas: llevar el evangelio «a todas las naciones, razas, lenguas y pueblos» (Apoc. 14: 6). Somos llamados a ser un faro de esperanza, de valor y de luz en esta oscura tierra de confusión. Sin miedo y con pasión, a través del amor y la misericordia, debemos proclamar la verdad tal como es en Jesús. La gente necesita oír la buena noticia de que puede escapar de las agobiantes restricciones de Satanás y del pecado. Necesitan saber que «ya llegó la salvación, el poder y el reino de nuestro Dios, y la autoridad de su Mesías; porque ha sido expulsado el acusador» (Apoc. 12: 10). ¡Satanás es un enemigo derrotado!

Ya sea de forma consciente o no, todo ser humano anhela la plenitud, la paz, la libertad, la sanación, la esperanza y la victoria sobre todo lo que ha hecho el pecado. Todo esto y más lo encontramos en Cristo. Él logró la victoria definitiva sobre el pecado mediante su muerte en la cruz, y la selló con su resurrección. Por la fe en «la sangre derramada del Cordero» (vers. 11), su victoria se convierte en nuestra. La salvación que

Dios ofrece solo es posible porque Jesús murió como nuestro sustituto. La sangre del Cordero revela el indescriptible amor de Dios. Abrazar su amor constituye el único medio por el que es posible alcanzar una obediencia impulsada por la gracia.

El gran conflicto involucra a seres sobrenaturales y afecta a movimientos geopolíticos, religiosos y sociales, pero también sacude a los individuos hasta lo más profundo de su ser. Esta experiencia personal del triunfo de Cristo en nuestra vida no debe permanecer oculta. ¡Debemos contar nuestra historia! Nuestro testimonio de victoria y esperanza en Jesús se debe compartir por todas partes (Apoc. 12: 11). Satanás se muestra impotente ante la luz de la cruz, y pierde su control sobre la gente cuando damos testimonio de la fidelidad y la victoria de Dios. Cuando amamos a Dios más de lo que amamos nuestra vida, Cristo es glorificado y se vuelve irresistible para el que lo busca con sinceridad. Nada debe impedirnos compartir estas cuestiones, ni siquiera la posibilidad de persecución y muerte.

Medita de nuevo en el pasaje de Apocalipsis 12: 10-17 e identifica dónde está Jesús en el texto.

- ✓ ¿En qué aspectos de tu vida aún no has permitido que la victoria de Jesús te libere? ¿Qué impide que te rindas en esos aspectos?
- ✓ ¿Te ayuda este pasaje a ver a Jesús de una manera diferente o a redescubrirlo?

Escríbelo aquí





10ª SEMANA **6**

**imPlícate**



## Vindicadores de la justicia

«**E**l Salvador vela con un profundo interés por la familia humana. [...] Todos tenemos que enfrentar pruebas. Tenemos que contender con nuestro viejo temperamento natural. Nuestro temperamento tiene que ser puesto en sujeción a Jesucristo. [...]

»La corona de gloria será colocada sobre las sienes de todos aquellos que hayan vencido la tentación por la sangre del Cordero y la palabra del testimonio de ellos. Esta palabra de nuestro testimonio significa muchísimo. Está delante de todo el universo celestial y delante del mundo. El alma que deshonra a Dios por sus palabras y obras, que no reconoce a Cristo como su Salvador, se está alineando con los derrotados».— ELENA G. DE WHITE, *En los lugares celestiales*, p. 279

«La vida santa de Abel desmentía el aserto de Satanás de que es imposible para el ser humano guardar la ley de Dios. Cuando Caín, movido por el espíritu malo, vio que no podía dominar a Abel, se enfureció tanto que le quitó la vida. Y dondequiera haya quienes se levanten para vindicar la justicia de la ley de Dios, el mismo espíritu se manifestará contra ellos. Es el espíritu que a través de las edades ha levantado la estaca y encendido la hoguera para los discípulos de Cristo. Pero las crueldades perpetradas contra ellos son instigadas por Satanás y su hueste porque no pueden obligarlos a que se sometan a su dominio. Es la ira de un enemigo vencido. Todo mártir de Jesús murió vencedor».— ELENA G. DE WHITE, *Historia de los patriarcas y profetas*, cap. 5, p. 55

«La victoria que [Cristo] ganó con su muerte en el Calvario, destruyó para siempre el poder acusador de Satanás sobre el universo y silenció sus acusaciones de que la abnegación era imposible en Dios y, por lo tanto, no era esencial en la familia humana».— ELENA G. DE WHITE, *Mensajes selectos*, t. 1, p. 400

«El concepto que se ha tenido de nuestra iglesia, de que es demasiado insignificante como para ser tomada en cuenta, cambiará. Dentro del mundo cristiano se están adoptando conductas que forzosamente harán destacar al pueblo que guarda los mandamientos.

»El mundo entero será incitado a la enemistad contra los adventistas del séptimo día, pues ellos no rendirán pleitesía al papado honrando el día de reposo instituido por ese poder anticristiano. El propósito de Satanás es hacer que sean eliminados de la tierra, a fin de que nadie pueda impugnar su supremacía en el mundo.

»Toda propuesta respecto a la verdad presentada por nuestros hermanos tendrá que soportar la crítica de los más grandes intelectos. Los más encumbrados personajes serán puestos en relación con la verdad, y por lo tanto cada postulado nuestro debiera ser examinado y probado con espíritu crítico por medio de las Escrituras».— ELENA G. DE WHITE, *iMaranatha! El Señor viene*, p. 217



## 10ª SEMANA **7** **inQuiere**



**C**omparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado y del estudio de la Biblia de esta semana, así como cualquier otro dato, observaciones y preguntas.

Analicen juntos las siguientes reflexiones y cómo aplicarlas en la vida real.

- ☞ **¿Por qué permite Dios que su pueblo sufra persecuciones y penurias?**
- ☞ **¿De qué manera ha provisto Dios para su pueblo en tiempos difíciles en el pasado?**
- ☞ **¿Cómo aplicas de forma práctica en tu vida la victoria de Jesús?**
- ☞ **¿Qué formas hay de dar testimonio del triunfo de Cristo sobre el poder del pecado, la muerte y Satanás, a personas que no saben nada de Dios ni de la Biblia?**
- ☞ **¿Qué significa ser adventista del séptimo día? ¿Cómo ha sido tu experiencia personal en la comprensión de la identidad y la misión de nuestra Iglesia?**
- ☞ **¿Qué tipos de hostilidades contra los creyentes has experimentado o presenciado?**
- ☞ **¿Cómo podemos mirar al futuro sin tener miedo a la persecución y a las dificultades?**